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México recaba más impuestos, pero aún está lejos de la meta, asegura la OCDE 

Los mexicanos pagan más impuestos que antes y no es por un aumento en los 

mismos. Aunque en México no han aumentado los impuestos durante la 

administración de López Obrador, sí se fortaleció el procedimiento de fiscalización. 

Por eso, los contribuyentes pagan más al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT). 

Recientemente, durante una reunión privada con el Consejo Mexicano de Negocios 

(CMN), el presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a no aumentar 

los impuestos, para no afectar al sector privado. Sin embargo, el aumento de precio 

en diferentes productos básicos corresponde a una mayor inflación. 

Un “golpe” a la recaudación 

Varios especialistas han sostenido que muchas personas dejaron de pagar 

impuestos por la crisis financiera a causa de la pandemia. Pero advirtieron que tarde 

que temprano tendrán que pagar los impuestos que les corresponden, y los 

recargos por no haber cumplido a tiempo con sus obligaciones fiscales. 

 

SAT: apertura parcial de fronteras incrementó 7.7% la recaudación 

La reactivación de la actividad económica y la apertura parcial de fronteras resultó 

en un incremento de 7.7 por ciento en la recaudación que el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) obtiene de la importación de mercancías, esto al 

contar los periodos de enero a abril de este y el año pasado. 

De acuerdo con datos públicos, en el primer cuatrimestre del año, ingresaron 21 mil 

209.1 millones de pesos de los impuestos a la importación. Si bien se reporta un 

aumento respecto del año pasado –cuando el comercio mundial fue paralizado por 

la pandemia de Covid-19– el monto aún se encuentra por debajo de los niveles 

recaudados en 2019. 

Sólo en abril –primer mes del año pasado en que se aplicó el confinamiento en 

México, aunque no hubo un cierre de fronteras– los ingresos por mercancía 

importada se incrementaron 11.5 por ciento para 2021, respecto de lo que ingresó 

el año pasado. 

Los 5 mil 69.3 millones de pesos resultado de la importación de mercancías en abril 

de 2021, también se encuentran por debajo de lo reportado para el mismo concepto 

dos años atrás, antes del freno a la movilidad y los cierres económicos. 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/15/mexico-recaba-mas-impuestos-pero-aun-esta-lejos-de-la-meta-asegura-la-ocde-306841.html
https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/economia/019n2eco
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Reforma fiscal se queda ‘corta’ ante presiones de gasto y deuda: expertos 

Si bien fue bienvenida la reforma fiscal anticipada por Raquel Buenrostro, jefa del 

SAT, para simplificar el pago de impuestos y dar mayor certeza jurídica, la propuesta 

no es integral y se quedaría “corta” ante las presiones que ejercen sobre las finanzas 

públicas el gasto, la deuda pública y el endeudamiento de Pemex, coincidieron 

expertos consultados por El Financiero. 

Luis Foncerrada, economista en Jefe de Amcham México, sostuvo que el gobierno 

debe ir “más allá” de una miscelánea fiscal y pasar por el respeto al Estado de 

derecho, certidumbre, apoyo a la infraestructura y deducción inmediata de 

inversiones, lo que se puede lograr aun sin hacer cambios radicales en la estructura 

tributaria. 

 “El reforzamiento de la fiscalización es importante para evitar la evasión y elusión, 

pero una reforma fiscal integral profunda debería tener varios aspectos: un 

tratamiento para Pemex por su alta deuda, revisión al IEPS en algunos productos y 

también debería pasar por un Estado de derecho y fuerte certidumbre a 

contribuyentes”, afirmó el especialista. 

 

Urge evaluar las exenciones fiscales, advierte especialista 

El gobierno federal trazó una ruta correcta al basar su reforma fiscal de 2022 en 

combatir la evasión y elusión, problemas estructurales que fueron desatendidos por 

administraciones anteriores, explicó Iván Benumea, coordinador del Programa de 

Justicia Fiscal en Fundar, Centro de Análisis e Investigación. 

Sin embargo, ante la negativa de subir impuestos, esta estrategia rendirá aún más 

frutos si hay una revisión seria y profunda de los diferentes regímenes especiales, 

conocidos como gastos fiscales, señaló el especialista en entrevista con Excélsior. 

Los gastos fiscales son los diferentes beneficios tributarios previstos en leyes y 

reglamentos y que ocasionan pérdida recaudatoria al fisco. De acuerdo con datos 

de la Secretaría de Hacienda, este año se prevé una merma recaudatoria por más 

de 850 mil millones de pesos por causa de los diferentes gastos fiscales. 

Iván Benumea consideró que, de no haber una revisión de estos regímenes 

especiales, el esfuerzo del gobierno se verá limitado por la acción de empresas y 

personas físicas, quienes seguirán aprovechando los diferentes beneficios y 

tratamientos fiscales existentes para pagar menos impuestos. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/16/reforma-fiscal-se-queda-corta-ante-presiones-de-gasto-y-deuda/
https://www.dineroenimagen.com/economia/urge-evaluar-las-exenciones-fiscales-advierte-especialista/134575
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Reforma fiscal sin tocar salarios ni aumentar impuestos 

Sin subir impuestos ni afectar salarios, el Servicio de Administración Tributaria 

plantea mejorar la recaudación. Este lunes, la titular del SAT, Raquel Buenrostro, 

dijo que la miscelánea fiscal que presentará en septiembre  buscará recaudar 200 

mil millones de pesos adicionales a lo recaudado en 2020. 

 

 

Comparten empresa fachada 'Estafa Verde' y 'Estafa Maestra' 

La "Estafa Verde" del Gobierno de Manuel Velasco Coello y "La Estafa Maestra" del 

sexenio de Enrique Peña Nieto, están vinculadas. 

Ambos esquemas de saqueo de fondos públicos utilizaron una misma red de 

empresas fantasma asentadas en Chiapas, revelan documentos oficiales obtenidos 

por Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI). 

El Gobierno que encabezó Velasco Coello en Chiapas pagó 60 millones de pesos 

en 2014 a Factibilidad Empresarial de México S.A. de C.V., una empresa creada en 

Tuxtla Gutiérrez que tenía como supuestos dueños a un mensajero y a un chofer, a 

quienes les habían robado la identidad. 

Esa misma empresa había recibido el mismo año, en forma triangulada, más de 146 

millones de pesos provenientes de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), en 

aquel entonces encabezada por Rosario Robles, actualmente presa por ese y otros 

desvíos de fondos públicos. 

En los nuevos documentos obtenidos por MCCI consta que, el 20 de noviembre 

de 2014, la empresa Factibilidad Empresarial emitió una factura por 126 millones 

210 mil pesos a la Universidad de Morelos por concepto de "prestación de servicios 

de apoyo administrativo". 

La misma empresa de la "Estafa Maestra" había emitido a lo largo de 2014 más de 

mil 550 facturas por 60 millones de pesos al Gobierno de Chiapas por material 

didáctico y de laboratorio, contratación de cantantes y despensas. 

 

 

 

 

https://noticieros.televisa.com/videos/reforma-fiscal-sin-tocar-salarios-ni-aumentar-impuestos/
https://www.reforma.com/comparten-empresa-fachada-estafa-verde-y-estafa-maestra/ar2203417?v=2
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Prepara el SAT más auditorías 

Con la publicación de las tasas de impuesto efectivo que los grandes contribuyentes 

deben pagar, el Servicio de Administración Tributaria ha lanzado su nueva 

estrategia para aumentar las auditorías. 

La lista de tasas efectivas del ISR para 40 sectores fue publicada el lunes y se trata 

del porcentaje de los ingresos acumulables que, en promedio, las empresas 

terminan pagando al fisco después de deducciones. 

De acuerdo con el SAT, el objetivo es que los contribuyentes consulten la tasa 

efectiva del ISR que corresponda a su actividad económica y comparen su propia 

tasa. 

Si se tiene una tasa inferior al promedio, se invita a los contribuyentes a revisar sus 

ejercicios fiscales y corregir su situación fiscal mediante declaraciones 

complementarias para minimizar la posibilidad de una revisión profunda del fisco. 

 

 

Ve IMEF propuestas insuficientes en reforma fiscal 

Una reforma fiscal enfocada sólo al combate de la evasión y facilidades 

administrativas no será suficiente para detonar el crecimiento, aseguró el Instituto 

Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). 

Ayer, luego de las elecciones, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) volvió 

a asegurar que la reforma fiscal que se presentará en septiembre no contemplará 

cambios en las tasas impositivas ni nuevos impuestos. 

"No es suficiente para promover una reactivación sólida de la inversión, 

necesitamos medidas más contundentes. El Comité de Estudios Fiscales del IMEF 

está preparando una propuesta muy detallada de una reforma fiscal que sería más 

profunda que las medidas que se han anunciado, con modificaciones en tasas y una 

estructura fiscal diferente. 

"Lo que se puede adelantar es que sin duda las medidas que se han anunciado son 

positivas, pero no son suficientes", comentó Ángel García-Lascurain, presidente del 

IMEF. 

 

El dirigente del Instituto destacó que el mensaje de no aumentar impuestos es 

positivo al darle certidumbre a las empresas, no obstante, faltaría una estrategia 

fiscal específica para mejorar la inversión. 

https://www.reforma.com/prepara-el-sat-mas-auditorias/ar2203343?sc=672
https://www.reforma.com/ve-imef-propuestas-insuficientes-en-reforma-fiscal/ar2203060
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Reforma fiscal positiva, pero insuficiente, señala el IMEF 

La reforma fiscal que prepara el gobierno federal es positiva porque fortalece las 

finanzas del país, indicó el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), no 

obstante, advirtió que es insuficiente porque no contempla incentivos para impulsar 

la recuperación de la inversión privada. 

En conferencia remota, Ángel García-Lascurain, presidente del IMEF, destacó que 

el planteamiento del Servicio de Administración Tributaria, expresado el lunes, en el 

sentido de que no se elevarán las actuales tasas de impuestos, es buena al mandar 

un mensaje de que no habrá nuevos gravámenes ni aumentarán los existentes; 

además de simplificar los procesos y cuidar que la carga tributaria no se recargue 

en los de siempre. 

 

 

 

 

Entrevista a la ex Procuradora de Prodecon, Diana Bernal en el programa “MVS 

Noticias, Mesa para todos” conducido por José Manuel López San Martín y 

transmitido por XHMVS 102.5 FM. Tema:  Reforma fiscal no contempla alza de 

impuestos a los contribuyentes cautivos. (15/06//21) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/economia/019n3eco
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/06-2021/2021_06_15_db_mvs_mpt.mp3
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México recibe nuevo lote con 585 mil vacunas anticovid de Pfizer en el AICM 

Un nuevo lote con 585 mil dosis de la vacuna contra el coronavirus covid-

19, desarrollada por la farmacéutica Pfizer/BionNTech, llegó al Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México (AICM), como parte de las entregas 

semanales para la campaña de vacunación. 

El arribo fue alrededor de las 08:45 horas, en el vuelo CVG MEX 952 recibidas por 

el director general de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), 

Pedro Zenteno.  

 

 

COVID en escuelas: el 65% reprueba regreso a las aulas en CDMX 

La mayoría de los habitantes de la Ciudad de México está en desacuerdo con el 

regreso presencial a clases, según revela una encuesta de EL FINANCIERO. Si 

bien el 33 por ciento de los entrevistados dice estar de acuerdo con el regreso a 

clases presenciales, el 65 por ciento está en desacuerdo. 

Desagregando los resultados por aquellos entrevistados que dicen tener hijos o 

hijas menores de 18 años, que representan el 40 por ciento de la muestra, las 

mismas proporciones de opinión persisten: 35 por ciento de los padres de familia 

está de acuerdo con el regreso presencial a las aulas, mientras que el 65 por ciento 

se encuentra en desacuerdo. 

A pregunta expresa de si piensa o no llevar a sus hijos a la escuela, el 24 por ciento 

de los padres y madres de familia manifestó que “sí piensa llevarlos”, mientras que 

el 74 por ciento dijo que “prefiere esperarse un poco más”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/pfizer-llega-lote-vacunas-anticovid-aicm-16-junio
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/16/covid-en-escuelas-el-65-reprueba-regreso-a-las-aulas-en-cdmx/
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Indagará ASCM gasto por Covid-19 

Entre los objetivos de las auditorías a realizar como parte del Programa General de 

Auditorías para el Ejercicio 2020, de la Auditoría Superior de la Ciudad de México 

(ASCM), órgano dependiente del Congreso local, será la evaluación de los rubros 

de gasto destinados a atender la contingencia sanitaria por la Covid-19. 

Esto, según el documento aprobado ayer por la Comisión de Rendición de Cuentas 

y de la ASCM del Congreso local, que prevé la ejecución de 165 revisiones al gasto 

público de la Administración local, la mayoría de éstas, 148, al Poder Ejecutivo, y 

de las cuales, al menos, cinco serán para revisar el gasto derivado de la pandemia. 

 

 

 

Secretaría de Salud reporta este martes 239 nuevas defunciones por Covid-19 

Según el reporte técnico diario de la dependencia federal, la epidemia a nivel 

nacional está conformada por 22,797 casos activos que comenzaron a presentar 

signos y síntomas de esta enfermedad en los últimos 14 días. 

La Secretaría de Salud reportó este martes 15 de junio que la cifra de defunciones 

por Covid-19 en México aumentó a 230,424 tras registrarse 239 nuevos decesos, 

respecto a los notificados ayer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/indagara-ascm-gasto-por-covid-19/ar2203438?v=4
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Secretaria-de-Salud-reporta-este-martes-239-nuevas-defunciones-por-Covid-19-20210615-0078.html
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Oootro decretazo: a comprar sin licitar 

El Gobierno federal armó otro decretazo en fast-track para facilitar las compras por 

adjudicación directa, sobre todo las del sector salud. 

El Ejecutivo federal reformó el artículo 59 del Reglamento de la Ley de 

Adquisiciones, para establecer que la figura del "abastecimiento simultáneo" puede 

ser utilizada en adjudicaciones directas e invitaciones al menos a tres proveedores, 

y no sólo en licitaciones públicas. 

 

 

Sorteará Lotenal un palco en el Estadio Azteca y 21 bienes confiscados 

Ciudad de México. El gobierno federal anunció un sorteo especial de la Lotería 

Nacional (Lotenal) para el 15 de septiembre, que por primera vez incluye premios 

en especie: el uso de un palco en el estadio Azteca hasta 2065 y 21 bienes 

inmuebles y terrenos en distintos estados del país y la Ciudad de México. 

El sorteo se anunció al inicio de la conferencia matutina del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, quien resaltó su buen estado de salud un día después de 

que le aplicaron la segunda dosis de la vacuna anti covid. “Me vacunaron ayer y 

miren hoy, al cien. Sin problema, afortunadamente”. 

López Obrador explicó que la rifa de septiembre “busca devolverle a la gente bienes 

que han sido confiscados, residencias, aviones, todo lo que podamos rifar. Lo que 

se obtenga, al desarrollo del país, educación, salud, construcción e caminos en 

comunidades marginadas, ayudar a la gente pobre”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/oootro-decretazo-a-comprar-sin-licitar/ar2203414?v=2
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/16/politica/lotenal-sorteara-bienes-confiscados-para-el-15-de-septiembre/
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Habrá comunicación con la UNACDMX, pero no se cambiará el presupuesto: 

Sheinbaum Pardo 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, si bien aseguró que sí habrá una 

comunicación institucional con la recién creada Unión de Alcaldías de la Ciudad de 

México (UNACDMX), también señaló que está en desacuerdo con la propuesta de 

los próximos ediles, sobre que se cambie la distribución de los recursos para las 

demarcaciones y reiteró que no se les dará “un uso político”. 

Al visitar la alcaldía Iztacalco, la mandataria capitalina precisó que no se modificará 

la actual distribución de recursos ya que obedece a lo que está marcado en la 

Constitución federal, precisamente, puntualizó que la capital del país sigue el 

esquema que se hace con los estados, donde también se suma el hecho de que la 

urbe transparenta sus fórmulas de asignación. 

Asimismo, Sheinbaum Pardo reiteró que no se hará un uso político de los recursos 

presupuestales, es decir no se condicionarán asignaciones. 

 

 

Suspenden Panaut por falta de presupuesto; admiten controversia constitucional 

Ante la falta de un presupuesto que no afecte su autonomía constitucional, la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) otorgó una suspensión al Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (IFT) para que no inicie con la creación del Padrón 

Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil (Panaut). 

La ministra Norma Lucía Piña Hernández resolvió otorgar la suspensión, al aceptar 

a trámite la controversia constitucional 71/2021, promovida por el organismo de 

telecomunicaciones en contra la integración de ese registro de usuarios. 

En su argumentación, la ministra resolvió que el IFT sería lesionado en su 

independencia financiera si es obligado a poner en marcha el Panaut, al no contar 

con el presupuesto necesario, por lo que suspendió el artículo segundo transitorio 

de la reforma, en el que se ordena al organismo la integración del registro con 

presupuesto de 2021. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Habra-comunicacion-con-la-UNACDMX-pero-no-se-cambiara-el-presupuesto-Sheinbaum-Pardo-20210615-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Habra-comunicacion-con-la-UNACDMX-pero-no-se-cambiara-el-presupuesto-Sheinbaum-Pardo-20210615-0072.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alcaldes-electos-de-la-Alianza-Va-por-Mexico-acuerdan-homologar-estrategias-de-gobierno-en-CDMX-20210614-0146.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alcaldes-electos-de-la-Alianza-Va-por-Mexico-acuerdan-homologar-estrategias-de-gobierno-en-CDMX-20210614-0146.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobierno-de-CDMX-reabre-la-planta-potabilizadora-Ciudad-Deportiva-2-en-Iztacalco-20210615-0056.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/suspenden-panaut-por-falta-de-presupuesto-admiten-controversia-constitucional/1454950
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Retiros por desempleo de Afore suben 28.3% en mayo; acumulan 8 mil 617 mdp 

De enero a mayo pasado, los retiros por desempleo que realizan los trabajadores 

de su cuenta de Afore acumularon 8 mil 617 millones de pesos, 28.3% por arriba de 

lo registrado en el mismo periodo de 2020, de acuerdo con datos de la Comisión 

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Según la información del organismo, solamente en mayo los retiros por desempleo 

de las Afore alcanzaron los mil 753.5 millones de pesos, 12% por arriba de lo 

registrado en mayo del año previo, cuando sumaron mil 564 millones de pesos. 

De acuerdo con la Consar, Afore Coppel se mantiene en el primer sitio en retiros 

por desempleo, con un total de 381.6 millones de pesos. En segundo sitio está Afore 

Azteca, con 326.6 millones de pesos en retiros. En tercer sitio se coloca  Afore XXI 

Banorte con 299.3 millones de pesos en retiros de desempleo por parte de sus 

clientes. 

 

 

Retiros por desempleo con alza de 12% anual: Consar 

Los retiros parciales por desempleo en las administradoras de fondos para el retiro 

(afores) tuvieron un incremento anual de 12% en mayo, con 1,753.5 millones de 

pesos, informó la Comisión Nacional del Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar). 

Por su parte, el acumulado del recurso retirado al quinto mes del año en curso es 

de 8,617 millones de pesos, esto es 28.3% más que en el periodo enero-mayo del 

2020. 

Retiros por desempleo crecieron 28% de enero a mayo: Consar  El Heraldo de 

México 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/retiros-por-desempleo-de-afore-suben-283-en-mayo-acumulan-8-mil-617-mdp
https://www.eluniversal.com.mx/tag/afore
http://www.eluniversal.com.mx/tag/consar
http://www.eluniversal.com.mx/tag/consar
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Retiros-por-desempleo-con-alza-de-12-anual-Consar-20210615-0115.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/15/retiros-por-desempleo-crecieron-28-de-enero-mayo-consar-307028.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA


                                                                                                                                                                                    

26 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

27 
 

 

 

Pobreza sube por Covid-19; alcanza a 54% de población 

La recuperación observada en el empleo ha sido insuficiente para contrarrestar una 

reducción sostenida en los ingresos de los hogares y, en particular, frenar el 

aumento de la inseguridad alimentaria, de acuerdo con la Encuesta de seguimiento 

de los efectos del Covid-19 en el bienestar de los hogares mexicanos. 

El ejercicio realizado por el Instituto de Investigaciones para el Desarrollo con 

Equidad (Equide), con el apoyo de la Unicef México y la Universidad 

Iberoamericana, arroja que el porcentaje de personas en situación de pobreza 

puede haber llegado en marzo de 2021 a 54%, 12 puntos porcentuales arriba de los 

niveles observados en 2018 (un aumento de 14.6 millones de personas). 

 

 

Pobreza continúa en aumento pese a reactivación de la economía en México: 

Equide-Ibero 

El Instituto de Investigación para el Desarrollo con Equidad de la Ibero prevé que en 

lo que resta del 2021 continúen presentándose efectos en la pobreza; no obstante 

Graciela Márquez Colín, vicepresidenta del Inegi y exsecretaria de Economía, indicó 

que se espera que con la campaña de vacunación estas cifras logren disminuir. 

Los niveles de pobreza en el contexto de la pandemia de Covid-19 continuaron en 

aumento en marzo pese a la reactivación de la economía y la campaña de 

vacunación, revelaron los últimos datos de la Encovid-19, una encuesta realizada 

por el Instituto de Investigación para el Desarrollo con Equidad (Equide) de la Ibero. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pobreza-sube-por-covid-19-alcanza-54-de-poblacion
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Pobreza-continua-en-aumento-pese-a-reactivacion-de-la-economia-en-Mexico-Equide-IBERO-20210615-0067.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Pobreza-continua-en-aumento-pese-a-reactivacion-de-la-economia-en-Mexico-Equide-IBERO-20210615-0067.html
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Pese a pandemia, México mostró solvencia de sus finanzas: Hacienda tras 

ratificación de S&P 

A pesar de la pandemia, el gobierno de México demostró solvencia de las finanzas 

públicas y fortaleza macroeconómica, afirmó el secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera, tras la ratificación de la calificación crediticia de México por parte de S&P. 

La decisión de la agencia, una de las tres más importantes, mantiene la nota “en 

una cómoda posición”, esto es dos escalones por encima del grado de inversión. 

En tanto, el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, dijo que S&P destacó el 

trabajo del gobierno con el sector privado en la implementación de los dos paquetes 

de infraestructura, y que resaltó además el compromiso con la prudencia fiscal, una 

deuda controlada y estable, y con una estabilidad macroeconómica. 

 

 

S&P ratifica nota crediticia de BBB para México 

La calificadora estadounidense Standard and Poor’s ratificó la nota crediticia de 

México en ‘BBB’ con perspectiva negativa. 

La agencia destacó que las elecciones nacionales de mitad de sexenio mostraron 

un sólido apoyo al presidente Andrés Manuel López Obrador, y que se espera que 

su administración mantenga una gestión macroeconómica cautelosa y con una 

deuda estable. 

Informó que la perspectiva se mantiene en negativa, lo que significa que la nota 

crediticia puede bajar en los próximos 12 meses ante el riesgo de debilitamiento de 

las finanzas públicas por los desafíos fiscales de Pemex o la posibilidad de algunas 

iniciativas de gobierno que presionen el entorno empresarial. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/15/pese-a-pandemia-mexico-mostro-solvencia-de-sus-finanzas-hacienda-tras-ratificacion-de-sp/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/15/pese-a-pandemia-mexico-mostro-solvencia-de-sus-finanzas-hacienda-tras-ratificacion-de-sp/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sampp-ratifica-nota-crediticia-de-bbb-para-mexico
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Ratifica S&P calificación BBB a México 

La calificadora Standard & Poors Global Ratings (S&P) ratificó la nota para la deuda 

soberana de México en BBB, ante una gestión macroeconómica cautelosa y deuda 

estable. 

 

No obstante, S&P mantiene una perspectiva negativa debido al riesgo de un recorte 

de calificación en los próximos 12 meses por el debilitamiento de las finanzas 

públicas, probablemente derivado del manejo de los complejos desafíos fiscales 

relacionados con Pemex, o de la posibilidad de que algunas iniciativas 

gubernamentales puedan presionar aún más el entorno empresarial, aseguró la 

calificadora. 

 

 

S&P ratifica calificación de México dos niveles arriba de Grado de Inversión 

Standard & Poor's (S&P) confirmó la calificación de México en “BBB/perspectiva 

negativa” ante la “cautelosa gestión macroeconómica que mantiene a la deuda 

estable en torno al 48% del PIB”. 

No obstante a la ratificación, analistas de la agencia precisaron que “la perspectiva 

negativa indica el riesgo de un recorte de calificación en los próximos 12 meses ante 

el debilitamiento de las finanzas públicas probablemente derivado del manejo de los 

complejos desafíos fiscales relacionados con Pemex”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ratifica-s-p-calificacion-bbb-a-mexico/ar2203224?v=6
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SP-ratifica-calificacion-de-Mexico-dos-niveles-arriba-de-Grado-de-Inversion-20210615-0068.html
http://www.eleconomista.com.mx/economia/Debilitamiento-del-clima-de-negocios-mino-la-capacidad-de-Mexico-para-crecer-desde-2017-IIF-20210615-0062.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SP-ve-riesgos-para-nota-soberana-de-Mexico-si-deuda-de-Pemex-y-CFE-sigue-en-aumento-20200723-0042.html
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Pemex le queda a deber pago de utilidades a trabajadores de filiales 

Petróleos Mexicanos (Pemex) no cumplió con una fecha límite para pagar utilidades 

a sus comerciantes, menos de un año después de pedirles que devolvieran un pago 

anterior, según personas con conocimiento de la situación. 

Los pagos adeudados en mayo no se hicieron a los trabajadores de las unidades 

comerciales de gasóleo y gas licuado de petróleo PMI y Mex Gas de la empresa 

estatal mexicana de petróleo, según correos de la compañía vista por Bloomberg y 

las personas que pidieron no ser identificadas porque no estaban autorizados para 

discutirlo en público. 

Pemex ha visto disminuir sus ganancias bajo una carga fiscal sobredimensionada, 

una deuda de casi 114 mil millones de dólares y una producción de petróleo en 

declive, que ha caído cada año durante la última década y media.  

 

 

Obstaculiza Pemex unificación de Zama 

Pemex impide que avance la unificación del campo Zama con Talos Energy, al 

cancelar la perforación de un pozo que le permitiría definir con mayor detalle los 

recursos de esta área. 

El 8 de junio, la empresa estatal informó a la Comisión Nacional de Hidrocarburos 

(CNH) que como parte de sus cambios al plan de exploración de la asignación 

Uchukil, adyacente a Zama, eliminaría al pozo Asab-1EXP como prospecto de 

perforación. 

 

 

Disminuye Infonavit compras directas 

En los últimos dos años, el Infonavit redujo de 85 a 67 por ciento la participación de 

las adjudicaciones directas en el total de sus compras. 

El año pasado, el Instituto hizo compras por 8 mil 893 millones de pesos, de los que 

67 por ciento se asignó de manera directa, según el documento "Cambios de gestión 

del Instituto".  

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/15/pemex-le-queda-a-deber-pago-de-utilidades-a-trabajadores-de-filiales/
https://www.reforma.com/obstaculiza-pemex-unificacion-de-zama/ar2203369?v=4
https://www.elnorte.com/ideologia-mata-geologia-2020-02-11/op173996?utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=promocion_suscriptor
https://www.reforma.com/disminuye-infonavit-compras-directas/ar2203364?v=3


                                                                                                                                                                                    

31 
 

 

Infonavit te prestará hasta 2.2 mdp en pagos mensuales fijos, ¿te interesa? 

El nuevo esquema de crédito en pesos del Instituto del Fondo Nacional de la 

Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) te permitirá adquirir la casa de tus 

sueños, esto al ofrecer pagos mensuales fijos y créditos por hasta 2.2 millones de 

pesos.  

Actualmente para la mayoría de los mexicanos parece imposible comprar una casa. 

Sin embargo, este nuevo esquema del Infonavit ofrecerá a las y los trabajadores 

una modalidad de pagos mensuales fijos, esto durante toda la vida del crédito, 

incluso si el trabajador rompe su relación laboral con una empresa. 

 

 

Dejar madurar al mercado eléctrico es lo que fortalecería a CFE: experta 

La reforma constitucional para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) que plantea el presidente Andrés Manuel López Obrador no es factible, no 

mejorará las finanzas de la Comisión ni la economía de los consumidores 

mexicanos, coincidieron expertos. 

Miriam Grunstein, abogada del sector energético mexicano, explicó que en primer 

término el presidente Andrés Manuel López Obrador tuvo tres años con la 

popularidad al máximo y la mayoría calificada en el Congreso, lo que perdió con las 

pasadas elecciones intermedias para la Cámara de diputados.  

 

Ven ventaja con predial: CIEP 

México tiene un potencial recaudatorio por impuesto predial de 378 mil millones de 

pesos al año, siete veces más que lo que capta actualmente, según estimaciones 

del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), Fundar y Oxfam 

México. 

“Desde hace muchos años se ha identificado que hay margen de maniobra en el 

impuesto predial, un boquete o una oportunidad muy grande para los gobiernos 

municipales, con el costo que representa”, comentó Francisco J. 

Gutiérrez, presidente del Consejo Técnico del Instituto Mexicano de Ejecutivos de 

Finanzas (IMEF).   

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/infonavit-te-prestara-hasta-22-mdp-en-pagos-mensuales-fijos-te-interesa/134539?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/entre-crisis-y-bajos-salarios-parece-imposible-comprar-casa-hoy/133555
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Dejar-madurar-al-mercado-electrico-es-lo-que-fortaleceria-a-CFE-experta-20210616-0017.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/16/ven-ventaja-con-predial-ciep-307030.html
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App de Banco Santander registra fallas; "trabajamos en restaurarlo", dice 

La aplicación móvil de Banco Santander presentó fallas e intermitencia la tarde de 

este martes. La institución bancaria aseguró que trabaja en arreglar los 

inconvenientes a la brevedad. 

A través de Twitter, usuarios de la app de Santander manifestaron su descontento 

por la falla, pues precisamente es en quincena cuando se da, día en que a muchas 

personas les depositan su salario o realizan pagos por servicios. 

 

 

CNBV descarta riesgos para el sistema bancario; ICAP se ubica en 18.1% 

Hasta abril pasado, el sistema bancario mexicano contaba con un índice de 

Capitalización (ICAP) de 18.1%, un ligero retroceso de 10 puntos porcentuales 

respecto a marzo; sin embargo, las instituciones están suficientemente 

capitalizadas para enfrentar escenarios de pérdidas no esperadas, destacó 

la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 

A través de un comunicado, el organismo aseguró que las 51 instituciones que 

integran la banca múltiple en el país no requieren acciones inmediatas de 

supervisión en relación con su solvencia. 

 

La industría aérea aún no recupera sus alas 

A pesar de que la estrategia mundial de vacunación avanza y con ella se han 

reducido los casos de Covid-19, el tráfico de pasajeros aéreos aún no regresa a lo 

observado en 2019. Según datos de la Asociación Internacional de Transporte 

Aéreo (IATA) durante este abril el tráfico de pasajeros se ubicó 65% por debajo de 

lo registrado en abril del 2019.  

Las regiones que van más avanzadas en su recuperación son Norteamérica y Asia-

Pacífico, aunque ambas aún se encuentran muy alejadas del tráfico pre-covid. 

Europa y Medio Oriente, en cambio, es donde la actividad aérea permanece más 

deprimida. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/app-banco-santander-registra-fallas-restaurarlo-dice-439051
https://www.razon.com.mx/negocios/cnbv-asegura-sistema-bancario-mexicano-capitalizado-439046
https://www.razon.com.mx/negocios/moody-s-mantiene-perspectiva-negativa-sistema-bancario-mexico-428244
https://www.razon.com.mx/negocios/bancos-no-abriran-1-2-abril-te-decimos-que-opciones-tienes-428906
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-la-industria-aerea-aun-no-recupera-sus-alas-6848984.html
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Restos arqueológicos han retrasado obras del Tren Maya: Fonatur 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) informó que la construcción del 

Tren Maya, en sus primeros cuatro tramos, ha tenido una serie de retrasos, ya que 

en la zona se han encontrado más 5 mil 300 hallazgos arqueológicos. 

En video conferencia, el director general de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, 

comentó que tan sólo en el municipio de Candelaria, Campeche se descubrió una 

zona arqueológica del tamaño de Palenque. 

 

 

 

Concanaco y bancos organizan Feria del Financiamiento para Pymes 

Para apoyar a las empresas, proteger empleos e impulsar a las micro, pequeñas y 

medianas empresas (miPymes) la Confederación de Cámaras Nacionales de 

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) e instituciones bancarias privadas y 

públicas facilitarán el acceso a créditos a los negocios como parte de la Feria del 

Financiamiento. 

En esta feria participan Nacional Financiera (Nafin), Banco Nacional de Comercio 

Exterior (Bancomext), Banco del Bajío, BBVA, Banca Mifel, HSBC, Banregio, 

Banorte, Santander, Nafin, Bancomex, así como Círculo de Crédito y Buró de 

Crédito. 

El presidente de la Concanado, José Manuel López Campos, dijo que acercando 

créditos a las mipymes se impulsará la reactivación económica del país. 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Restos-arqueologicos-han-retrasado-obras-del-Tren-Maya-Fonatur-202115647
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/concanaco-y-bancos-organizan-feria-del-financiamiento-para-pymes
http://www.eluniversal.com.mx/tag/concanaco
http://www.eluniversal.com.mx/tag/concanaco
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

López Obrador va por tres reformas constitucionales 

En el trienio por venir, el Ejecutivo propondrá tres reformas constitucionales: una en 

materia energética para fortalecer la Comisión Federal de Electricidad (CFE); otra 

electoral para renovar la composición del Instituto Nacional Electoral (INE), reducir 

el presupuesto de éste y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) y desaparecer las 200 diputaciones plurinominales; y la última para que la 

Guardia Nacional se integre a la estructura de la Secretaría de Defensa Nacional, 

anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Al abordar diversos tópicos de la vida nacional, reiteró que sólo el ministro Arturo 

Zaldívar podría reformar el Poder Judicial de la Federación (PJF). Aclaró el 

panorama en torno a la reforma fiscal anunciada por el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), la cual no implica aumento de impuestos. 

Aseguró que coincide con el gobierno de Estados Unidos sobre la libertad sindical 

y la mejora de las condiciones laborales de los trabajadores porque “México está 

sometido al escrutinio del exterior”. 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/temas-de-la-mananera-de-amlo-este-16-de-junio-6849419.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/16/politica/lopez-obrador-va-por-tres-reformas-constitucionales/
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La extinción de dominio sólo aplica para bienes de origen ilícito, dice la SCJN 

La reforma al artículo 22 constitucional, en materia de extinción de dominio, dejó un 

diseño legal que hace más complicado y difícil aplicar este instrumento, advirtieron 

ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), al continuar el 

análisis de la acción de inconstitucionalidad promovida por la Comisión Nacional de 

los Derechos Humanos. 

El presidente del máximo tribunal, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, advirtió que con 

el cambio a dicho artículo, los legisladores restaron efectividad a la extinción de 

dominio: si se quería hacer una figura más ágil, más moderna, más eficaz, creo que 

se logró justo lo contrario. 

 

 

¿'Gira del adiós’? Arturo Herrera va a Estados Unidos y se reunirá con Janet Yellen 

y Georgieva 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, se irá de gira este miércoles a Estados 

Unidos, donde se reunirá por primera vez de manera presencial con la secretaria 

del Tesoro de ese país, Janet Yellen. 

En su visita a Washington, también está previsto que se reúna con la titular del 

Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva. 

Además, tendrá sesiones de trabajo con funcionarios del Banco Mundial, según una 

persona familiarizada con su agenda. La persona pidió no ser identificada porque 

no estaba autorizada para discutir los planes. 

Herrera fue anunciado la semana pasada como la selección del presidente López 

Obrador para ser gobernador del Banco de México, en un proceso que debe avalar 

el Senado, y en su lugar llegará Rogelio Ramírez de la O. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/politica/008n2pol
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/16/gira-del-adios-arturo-herrera-va-a-estados-unidos-y-se-reunira-con-janet-yellen-y-georgieva/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/16/gira-del-adios-arturo-herrera-va-a-estados-unidos-y-se-reunira-con-janet-yellen-y-georgieva/
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Quiere Alfaro frenar a la 4T 

El Gobernador Enrique Alfaro se pronunció por la creación de un nuevo bloque de 

Gobernadores que estén dispuestos a servir de contrapeso al poder presidencial. 

Sería, explicó en entrevista, un grupo de Mandatarios de varios partidos, como 

ocurre con la Alianza Federalista -que integraron 10 Gobernadores, incluido Alfaro, 

pero con otra denominación, y no con el objetivo de pelear con el Presidente ni para 

descarrilar a la 4T. 

 

Credijusto, primera fintech que adquiere un banco en México 

Ayer se concretó la primera transacción en la que una empresa de tecnología 

financiera (fintech) compra un banco regulado en México.Se trata de la adquisición 

de Banco Finterra por Credijusto, fintech especializada en otorgar préstamos a 

pequeñas y medianas empresas del sector agrícola, con lo que, prácticamente, se 

vuelve el primer neobanco en el país. 

En su definición más explícita, los neobancos son fintechs que otorgan al público 

los mismos servicios que los bancos, tales como cuentas de ahorro, billeteras 

electrónicas, pago de servicios e instrumentos de inversión. La diferencia es que 

todo se hace por medios digitales, es decir, no hay sucursales. 

La información fue revelada ayer por la fintech en Estados Unidos y ya fue 

confirmada en México. 

 

 

López Obrador apuesta por 3 reformas más; segunda mitad del sexenio 

El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que en la segunda mitad de 

su mandato propondrá tres nuevas reformas constitucionales. 

En su conferencia matutina, explicó que la primera reforma, que estaría lista a 

finales de este año o inicios del siguiente, es para que la CFE mantenga 54% del 

suministro de la energía del país. Esto no implica desaparecer a las empresas 

privadas de generación eléctrica, aclaró. 

 

 

https://www.reforma.com/quiere-alfaro-frenar-a-la-4t/ar2203439?v=6
https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/economia/020n2eco
https://www.excelsior.com.mx/nacional/lopez-obrador-apuesta-por-3-reformas-mas-segunda-mitad-del-sexenio/1454943?utm_source=nacional&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sidebar
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Cambio de Guardia Nacional al Ejército, opacaría rendición de cuentas: expertos 

La reforma constitucional para que la GN pase directamente a la Sedena necesita 

de una mayoría calificada en la Cámara de Diputados federal que, hoy en día, no 

tiene el partido del presidente, Morena. 

La intención del presidente Andrés Manuel López Obrador de concretar una 

militarización de la seguridad pública del país, al pasar el control de la Guardia 

Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), traerá consigo un mayor 

debilitamiento de las instituciones de seguridad, especialmente de las policías, 

además de una menor rendición de cuentas en la materia, opinaron expertos.   

 

Abuelitos empacadores protestan en Palacio Nacional; tras 14 meses siguen sin 

trabajo 

Al menos medio centenar de empacadores voluntarios de la tercera edad se 

encuentran manifestándose en los accesos de Palacio Nacional, en la Plaza de la 

Constitución, en donde piden sean recibidos por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador debido a que a más de un año de haber iniciado la pandemia continúan sin 

empleo y acusan a la empresa Walmart  de no cumplir con su promesa de 

restablecerlos en su trabajo. 

El grupo de personas, quienes acudieron con pancartas en donde muestran sus 

consignas, aseguran que la empresa de supermercados se ha negado a darles 

respuesta e interlocución para que, tras 14 meses de permanecer desempleados, 

los reinstalen y puedan seguir trabajando. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Cambio-de-Guardia-Nacional-al-Ejercito-opacaria-rendicion-de-cuentas-expertos-20210616-0004.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/16/abuelitos-empacadores-protestan-en-palacio-nacional-tras-14-meses-siguen-sin-trabajo-307109.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/16/abuelitos-empacadores-protestan-en-palacio-nacional-tras-14-meses-siguen-sin-trabajo-307109.html
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Piden que FGR indague crimen contra Beatriz Hernández 

El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, pedirá la intervención de la Fiscalía 

General de la República para resolver el caso de Beatriz Hernández, quien estuvo 

en la primera línea de atención médica durante la pandemia y fue hallada sin vida 

en el interior del área de resguardo de la presidencia municipal de Progreso de 

Obregón, luego de ser detenida por policías de la localidad. 

El mandatario estatal señaló que el caso de Beatriz no debe mantenerse en la 

impunidad, por lo que pidió a las autoridades judiciales correspondientes hacer las 

indagatorias para esclarecer la muerte de la joven médica, la cual calificó de suicidio 

el gobierno municipal que encabeza Armando Mera Olguín. 

 

Partidos fugaces no lograron registro y costaron al erario $564.6 millones 

Con ocho meses de vida, los partidos Encuentro Solidario (PES), Fuerza por México 

(FXM) y Redes Sociales Progresistas (RSP) tuvieron un costo para el país de 564.6 

millones de pesos que utilizaron para sus primeras semanas de existencia y para 

las campañas electorales. 

Pese a que cada una de estas tres fuerzas políticas recibió 161.9 millones de pesos 

para participar en el pasado proceso electoral federal con el objetivo de conservar 

su registro, no alcanzaron el 3 por ciento de la votación requerido para seguir como 

partidos políticos nacionales. 

 

Opositores rechazan las propuestas del Presidente 

Los partidos de oposición en el Senado rechazaron las iniciativas que anunció el 

presidente Andrés Manuel López Obrador sobre el Instituto Nacional Electoral (INE), 

la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Guardia Nacional. 

El PAN reprochó que después de que durante años criticó la militarización en el 

país, el actual titular del Ejecutivo federal sea el que más recurre a ella, ahora con 

el tema de la Guardia Nacional. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/16/piden-que-fgr-indague-crimen-contra-beatriz-hernandez-307053.html
https://www.razon.com.mx/mexico/partidos-fugaces-lograron-registro-costaron-erario-564-6-millones-439109
https://www.razon.com.mx/mexico/opositores-rechazan-propuestas-presidente-439108
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Es ridículo que nos llamen oportunistas: líder del PVEM en San Lázaro 

El coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la Cámara de 

Diputados, Arturo Escobar y Vega, considera ridículo que se piense que su bancada 

venderá caro su amor a Morena en la próxima Legislatura. 

“Nos han tachado que íbamos con el PAN, que íbamos con el PRI, pero la última 

vez que íbamos con el PAN fue en 2001. Los niños que nacieron en ese año hoy 

tienen 20 años y están a la mitad de su carrera profesional o están trabajando. ¡Hace 

20 años que nos aliamos con el PAN! Luego con el PRI, de los 15 años que tuvimos 

una alianza, fuimos gobierno sólo seis, y que nos digan que somos oportunistas se 

me hace ridículo”, dice en entrevista a El Sol de México. 

 

Trabajadores del Sacmex, aún sin firmar sus contratos 

Las personas que trabajaron con las empresas encargadas de recaudar el pago por 

el abastecimiento de agua aún no han firmado contrato con el Sistema de Aguas de 

la Ciudad de México y tampoco saben cuál será su salario y prestaciones sociales 

con las que gozarán a partir de este mes de junio, que inician labores con el 

Gobierno de la Ciudad de México. 

Diversos empleados y empleadas que fueron recontratados por Sacmex hablaron 

con este diario para informar que desde el 1 de junio ya están acudiendo, algunos, 

a las oficinas de atención a clientes y otros apenas ingresaron de manera presencial 

ayer. Sacmex respondió a El Sol de México que ya será la próxima semana. 

 

No ven viable reforma electoral de AMLO sin consenso 

Gerardo Fernández Noroña y Pablo Gómez coincidieron en que la reforma electoral 

planteada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la cual contempla 

desaparecer a los diputados plurinominales, requerirá un consenso que considere 

tanto a aliados como a la oposición. 

Ambos integrantes del Congreso nacional, el primero por el Partido del trabajo y el 

segundo, por Morena, señalaron que desconocen la propuesta, misma que debe 

ser dada a conocer, y ser algo bien cimentado, considerando al Poder Legislativo. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/es-ridiculo-que-nos-llamen-oportunistas-lider-del-pvem-en-san-lazaro-arturo-escobar-y-vega-alianza-morena-6849170.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/trabajadores-del-sacmex-aun-sin-firmar-sus-contratos-empresas-recaudacion-pago-agua-6849272.html
https://www.contrareplica.mx/nota-No-ven-viable-reforma-electoral-de-AMLO-sin-consenso-20211669
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Claudia Sheinbaum mantendrá una relación institucional con alcaldes de la 

UNACDMX 

Después de que los alcaldes de la "Alianza Va Por CDMX" crearan la Unión de 

Alcaldías de la Ciudad de México (UNACDMX) con el objetivo de buscar entre otras 

cosas, un presupuesto más equitativo, la Jefa de Gobierno Claudia 

Sheinbaum aseguró que su relación con estos ocho mandatarios locales será 

institucional. 

La Unión de Alcaldías de la Ciudad de México (UNACDMX) es integrada por los 

alcaldes electos en Álvaro Obregón, Benito Juárez, Coyoacán, Azcapotzalco, 

Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y Tlalpan. 

 

 

Exclusiva: Línea 12 colapsó por falla estructural asociada a la construcción, señala 

peritaje independiente 

El colapso de un tramo de la Línea 12 del Metro fue provocado por una falla 

estructural asociada al menos a seis deficiencias en el proceso de construcción de 

la obra, revela el peritaje preliminar elaborado por la empresa noruega DNV y 

encargado por el Gobierno capitalino. 

De acuerdo con el documento, cuya copia tiene EL FINANCIERO, se trata de la 

soldadura de los pernos Nelson; porosidad y falta de fusión en la unión de pernos y 

trabe; falta de pernos en las trabes que conforman el conjunto del puente, además 

de diferentes tipos de concreto en la tableta; soldaduras no concluidas o mal 

ejecutadas, y “supervisión y control dimensional en soldaduras de filete”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Claudia-Sheinbaum-mantendra-una-relacion-institucional-con-alcaldes-de-la-UNACDMX-202115649
https://www.contrareplica.mx/nota-Claudia-Sheinbaum-mantendra-una-relacion-institucional-con-alcaldes-de-la-UNACDMX-202115649
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/16/exclusiva-linea-12-se-cayo-por-mala-construccion-senala-peritaje-oficial/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/16/exclusiva-linea-12-se-cayo-por-mala-construccion-senala-peritaje-oficial/
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Vinculan a proceso al ‘Marro’ por tentativa de homicidio contra servidores públicos 

La Fiscalía General de Guanajuato dio a conocer este martes que José Antonio 

Yépez, alias “El Marro”, líder del Cártel Santa Rosa de Lima, fue vinculado a proceso 

por el delito e homicidio en grado de tentativa en agravio de servidores públicos. 

“José Antonio ‘N’ alias ‘El Marro’, ha sido vinculado a proceso penal por el delito de 

homicidio en grado de tentativa en agravio de servidores públicos. El agente del 

Ministerio Público aportó datos de prueba técnico-científicos ante un Juez”, señaló 

dicha institución en Twitter. 

El delito ya mencionado derivó de la detención de Yépez, durante el operativo 

encabezado por la Agencia de Investigación Criminal de Guanajuato en el que, los 

elementos aprehensores fueron agredidos a disparos para evitar su captura. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2021/06/15/vinculan-a-proceso-al-marro-por-tentativa-de-homicidio-contra-servidores-publicos/
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Cumbre Biden-Putin: ¿Qué ‘asperezas’ buscarán limar los presidentes en su ‘cara 

a cara’? 

Los presidentes Joe Biden y Vladimir Putin inician lo que podrían ser más de cuatro 

horas de reuniones este miércoles en Ginebra, con funcionarios de ambos países 

tratando de bajar las expectativas de que el encuentro arrojará algún acuerdo 

importante. 

La reunión con Putin, la primera de Biden como presidente de EU, tiene como 

objetivo que los dos líderes establezcan expectativas en lo que se ha convertido 

en una relación de confrontación. 

Buscarán llegar a un acuerdo sobre el inicio de una nueva ronda de conversaciones 

sobre el control de armas y quizás sobre los pasos para restaurar los canales 

diplomáticos cortados a medida que las relaciones se hundieron en los últimos años. 

 

 
 

Nomina Biden a Ken Salazar como Embajador en México 

El Presidente de Estados Unidos Joe Biden anunció este martes de forma oficial la 

nominación del ex Secretario del Interior Ken Salazar para fungir como nuevo 

Embajador en México a reserva de que la Cámara Alta estadounidense ratifique 

próximamente.  

 

Abogado de 66 años, Salazar fue Secretario del Interior de EU durante los primeros 

cuatro años de la administración de Barack Obama entre 2009 y 2013 y previamente 

había sido electo Senador por Colorado entre 2005 y 2009. Actualmente, Salazar 

trabaja como abogado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/16/cumbre-biden-putin-que-asperezas-buscaran-limar-los-presidentes-en-su-cara-a-cara/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2021/06/16/cumbre-biden-putin-que-asperezas-buscaran-limar-los-presidentes-en-su-cara-a-cara/
https://www.reforma.com/nomina-biden-a-ken-salazar-como-embajador-en-mexico/ar2203112?v=8
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Biden y Putin, listos para la cumbre de G7 

Los asuntos en la agenda pueden ser problemáticos, pero el entorno será 

exuberante y sereno cuando los Presidentes de EU y Rusia se reúnan hoy en 

una  residencia del siglo XVIII con vistas al lago Ginebra. 

La primera reunión cara a cara entre Joe Biden –desde que asumió la Presidencia– 

y Vladimir Putin podría durar de cuatro a cinco horas mientras discuten sobre el 

control de armas, la piratería informática y la interferencia en procesos electorales. 

 

 

Israel lanza nuevos ataques aéreos sobre Gaza 

El ejército de Israel llevó a cabo nuevos bombardeos aéreos en la Franja de 

Gaza en la madrugada de este miércoles (hora local). 

Los ataques, según medios israelíes, se produjeron después de que militantes en 

el territorio palestino enviaran globos incendiarios al sur de Israel, causando al 

menos 20 incendios en terrenos de comunidades locales. 

En una declaración, las Fuerzas de Defensa de Israel dijeron en una declaración 

que sus aviones bombardearon instalaciones militares de Hamás en Khan Yunis y 

en la ciudad de Gaza. 

 

Resolución de la OEA contra Nicaragua 

Washington. El Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos 

(OEA) aprobó ayer, con cuatro votos en contra y cinco abstenciones, entre ellas la 

de México, una resolución de condena al arresto, “acoso y restricciones arbitrarias” 

impuestas a precandidatos presidenciales y a los partidos políticos en Nicaragua, y 

pidió además la inmediata liberación de todos los presos políticos. 

En una reunión virtual, el Consejo aprobó el documento en el cual expresó su 

“alarma ante el reciente deterioro político” y la situación de los derechos humanos 

en el país centroamericano. 

De los 34 países miembros, 26 votaron a favor de la resolución, mientras Nicaragua, 

Bolivia y San Vicente y las Granadinas lo hicieron en contra. 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/6/16/biden-putin-listos-para-la-cumbre-de-g7-306999.html
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/israel-lanza-nuevos-ataques-aereos-sobre-gaza
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/06/16/mundo/resolucion-de-la-oea-contra-nicaragua/
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Tasa efectiva 

  

Parece maravilloso que el gobierno busque una reforma tributaria que eleve la 

recaudación sin aumentar impuestos y que cobre más solo a quienes evaden el 

fisco. El problema surge cuando nos percatamos que las cifras están equivocadas 

y que la reforma puede destruir buena parte de la actividad económica y dañar a 

toda la sociedad. 

Raquel Buenrostro, jefa del Sistema de Administración Tributaria (SAT), ha 

anunciado que promoverá una reforma fiscal, solo una "miscelánea", para recaudar 

200 mil millones de pesos adicionales en 2022. "No va a ser una reforma fiscal en 

el sentido tradicional, porque no implica el aumento de impuestos ni la generación 

de nuevos... Se está buscando justicia fiscal y que todo [el] mundo pague lo que 

tiene que pagar, lo justo de acuerdo con sus ingresos". 

Los 200 mil millones de pesos serían solo el "primer saque", afirma. La idea de largo 

plazo es obtener hasta 700 mil millones de pesos adicionales de los grandes 

contribuyentes, 500 mil millones del contrabando y la informalidad y 200 mil millones 

del comercio exterior y las aduanas. Esto daría un gran total de 1.4 billones de pesos 

anuales. No está mal si consideramos que para este 2021 se programó un gasto 

neto total de 5.3 billones. 

La mayor parte del esfuerzo será exprimir a los grandes contribuyentes. El año 

pasado, según Buenrostro, estos solo pagaron una "tasa efectiva" de 1.3 por ciento, 

un monto insignificante ante el 25.4 por ciento de las personas físicas o el 11.4 por 

ciento de sueldos y salarios. 

Esta supuesta tasa efectiva, sin embargo, es un engaño. Surge de confundir las 

utilidades con los ingresos, lo cual no hace nadie con un conocimiento básico de 

contabilidad. La tasa efectiva sobre los ingresos, en vez de las utilidades, no 

considera que las empresas deducen sus gastos de sus ingresos antes de declarar 

utilidades. Si realmente se aplicara a las empresas una tasa efectiva de 30 por 

ciento sobre sus ingresos, sin deducciones, todas quebrarían. Y ya ninguna pagaría 

impuestos. 

 

 

https://www.reforma.com/tasa-efectiva-2021-06-16/op206677?pc=102
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México tiene uno de los impuestos corporativos más altos del mundo, con 30 por 

ciento sobre utilidades (sin considerar el 10 por ciento de reparto de utilidades y el 

10 por ciento de pago de dividendos). Donald Trump bajó el de Estados Unidos de 

39 por ciento a 21 por ciento, aunque con los impuestos estatales sube a 27 por 

ciento. En Suecia es de 20.6 por ciento, en Suiza de 14.93 y en Irlanda de 12.5 

(cifras de KPMG). Los países desarrollados han entendido que es mejor tener 

impuestos bajos para las empresas, porque generan empleos y actividad 

económica, y saben que, en realidad, las empresas nunca pagan impuestos: o los 

trasladan a los consumidores o quiebran. 

Es verdad que México necesita una verdadera reforma fiscal, pero no para subir los 

impuestos de las empresas, sino para hacerlos más sencillos, equitativos y 

transparentes. Hay una enorme complejidad en el sistema tributario. Las reglas son 

tan complicadas que los grandes corporativos toman ventajas, porque tienen 

ejércitos de abogados y contadores, pero las pequeñas y medianas quedan 

indefensas. 

 

Aplaudo que el SAT quiera lograr una mayor justicia fiscal. La forma de hacerlo, sin 

embargo, no es perseguir a los grandes contribuyentes, sino reducir las tasas, 

eliminar los tratos preferenciales, simplificar las reglas y facilitar los trámites. Esto 

nos daría a todos más empleos y prosperidad... y al gobierno una mayor 

recaudación. 
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Activo empresarial 

JOSÉ YUSTE 

SAT a grandes contribuyentes, hay riesgo impositivo… y está bien 

El SAT decidió advertir a los grandes contribuyentes, en 40 sectores de la economía, 

el riesgo impositivo en el que incurren si no pagan bien sus impuestos. Les avisa que 

hay contingencias por no pagar impuestos. Y va en serio. 

Los grandes contribuyentes casi no pagan al fisco. Su tasa efectiva del impuesto, la que 

realmente pagan según sus ingresos, es bajísima. Apenas y llega a ser de un 1.33% 

de Impuesto Sobre la Renta. 

En cambio, usted y yo, como personas físicas, que somos los contribuyentes 

cautivos,  pagamos veinte veces más de impuestos que los grandes contribuyentes. La 

tasa efectiva que nos cobran es de 24.4% de ISR. 

Hay enorme injusticia fiscal. 

Y aquí, el presidente López Obrador y su jefa del SAT, Raquel Buenrostro, tienen razón: 

esto debe cambiar. Se podrán tener diferencias con el Presidente en sus ópticas 

económicas, pero en la parte fiscal tiene razón. 

Si le cobran a los grandes contribuyentes sus impuestos, de entrada, estaríamos 

recaudando 200 mil millones de pesos, es decir, 1% del PIB. 

Los grandes contribuyentes van a ser el centro de la reforma fiscal, que se presentará 

como miscelánea dentro del paquete presupuestario del 8 de septiembre. 

¿Por qué ahora sí se les puede cobrar a los grandes contribuyentes y antes no era tan 

fácil? Algo que impedía cobrarle a  los grandes empresarios eran sus ejércitos de 

abogados fiscalistas, quienes recurrían a la contabilidad creativa, deduciendo de más, 

escondiendo ingresos y aprovechando huecos legales. Pero con las reformas al Código 

Fiscal, los abogados también son corresponsales de la falta de pago de impuestos, y 

ya no se atreven a tanto. 

Desde el año pasado, vimos pagar a BBVA, Walmart, Femsa, IBM y Carso. 

Raquel Buenrostro dice que el potencial de los grandes contribuyentes es recaudar 

hasta 700 mil millones de pesos, casi 3 puntos del PIB. 

Lo que falta es cobrarle impuestos a los informales, que no sólo son las personas que 

sobreviven por no encontrar oportunidades en el mercado formal. En la informalidad 

hay verdaderas fortunas, grandes empresarios… informales. La economía informal es 

una paralela a la nuestra. Por lo pronto, cobrar a los grandes contribuyentes sí genera 

una mayor equidad fiscal. 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/sat-grandes-contribuyentes-hay-riesgo-impositivo-y-esta-bien/134568
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Reforma de subcontratación, ¿cómo deberían prepararse las empresas en materia 

fiscal y legal? 

PILAR LÓPEZ CARASA 

FERNANDO LORENZO 

Hace más de un mes entró en vigor una de las reformas más disruptivas en los 

últimos años. 

En temas fiscales y legales aún hay normas por definirse, y las empresas deberán 

estar listas para responder. 

Ahora que los efectos de la reforma de subcontratación se encuentran vigentes, 

será necesario que las empresas comiencen un proceso de transición integral para 

cumplir con las modificaciones de seis leyes y de la Constitución. Hoy por hoy, la 

subcontratación es ilegal en México; sin embargo, se tiene contemplado que las 

disposiciones de la reforma entren en vigor en distintas fechas: al día siguiente de 

la publicación de la reforma en el Diario Oficial; el 1 de agosto para las disposiciones 

fiscales, y 2022 para las subcontrataciones por parte del gobierno. 

Con base en lo anterior, vale la pena señalar: la figura de prestación de servicios o 

ejecución de obras especializadas que no formen parte de la actividad 

preponderante del contratante da la pauta para una serie de nuevas regulaciones 

en materia legal, fiscal, de seguridad social, entre otras. 

La historia de adaptación por parte del sector empresarial apenas comienza. Si bien 

la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) ya emitió los lineamientos para 

la clasificación y registro de los servicios especializados, el primer reto para las 

empresas comienza con la revisión e inventario de sus contratos y relaciones con 

su personal, proveedores e, incluso clientes, para determinar cuáles contratos 

podrían ser considerados como de servicio especial y que, por lo tanto, tal vez 

requieran una modificación. 

Por lo pronto, ¿qué podrían esperar las empresas de esta reforma? Sin duda, una 

dinámica de cambio constante, pues aún hay muchos temas que necesitan ser 

precisados en la ley; por ejemplo, ¿cuál será el periodo de gracia para que las 

empresas cumplan con las nuevas disposiciones?, ¿cuáles serán los 

procedimientos para asuntos de aprobación, comprobación y cancelación del 

registro como empresa de servicios especializados? 

Cabe mencionar que, alineada a los cambios en la ley laboral, la reforma de 

subcontratación tiene alcances en el Código Fiscal de la Federación. Con ella se 

delimitan los servicios por los cuales no se permitirá la deducción y acreditamiento 

del impuesto.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/colaborador-invitado/2021/06/16/reforma-de-subcontratacion-como-deberian-prepararse-las-empresas-en-materia-fiscal-y-legal/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/colaborador-invitado/2021/06/16/reforma-de-subcontratacion-como-deberian-prepararse-las-empresas-en-materia-fiscal-y-legal/
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También se indica que solo se admitirán aquellos servicios de subcontratación que 

se consideren como especializados y que cumplan con los temas que establece la 

Ley del Trabajo en materia de registro e inscripción de actividades. Asimismo, se 

establece la responsabilidad solidaria por parte del contratante únicamente por las 

contribuciones a cargo de los trabajadores de servicios especializados. 

Con la entrada en vigor, a partir del 1 de agosto, de las disposiciones en materia 

fiscal y sin ningún periodo de gracia contemplado, es importante que las empresas 

consideren los impactos de la reforma. Por un lado, la manera en que se vincularán 

las obligaciones fiscales que los contratistas de servicios especializados deban 

proporcionar al contratante, a pesar de que la ley no especifica en qué momento 

debe recabarse dicha documentación. Por otro, las infracciones para contratantes y 

contratistas en caso de incumplimiento; incluso, la comisión del delito de 

defraudación fiscal y las importantes sanciones al subcontratar personal. 

Las empresas deben tomar con mesura la entrada en vigor de esta reforma, sin 

dejar de pisar paulatinamente el acelerador con miras a cumplir en tiempo y forma, 

considerando los tiempos necesarios para autorizaciones e implementaciones y 

midiendo los riesgos. Por supuesto, existen medios de defensa legal para ganar 

tiempo, pero este sería un último recurso. Este es el momento de evaluar posibles 

escenarios y acciones multidisciplinarios para evitar complicaciones en toda la 

organización y, particularmente, el incumplimiento de regulaciones en el área fiscal. 

*Pilar López Carasa es socia Líder de Servicios Legales y **Fernando Lorenzo es 

socio de Impuestos y Servicios Legales en PwC. 
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SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

En busca de mayoría, viene mano dura de la 4T 

Cuando el Presidente pregona a los cuatro vientos que va a presentar 3 nuevas 

reformas constitucionales en los próximos meses, a pesar de que sabe que su 

partido ya no tiene la mayoría calificada en ninguna de las dos cámaras del 

Congreso de la Unión porque la perdió en las pasadas elecciones, lo que en realidad 

está anunciando es que su gobierno está dispuesto a todo para conseguir los votos 

suficientes de sus opositores, tanto en el Senado como en la Cámara de Diputados, 

y lograr así la aprobación de sus reformas pasando por encima de la oposición. 

Es decir, que si López Obrador dice que va a intentar “convencer” a algunos priistas 

o a diputados o senadores de cualquier otro partido para que apoyen sus reformas 

y le ayuden a construir con sus votos las mayorías calificadas de dos terceras partes 

que se necesita para cambiar la Constitución, no está hablando de un 

convencimiento por la vía del diálogo y la negociación; mucho menos de una 

negociación en la que su gobierno tenga que ceder algo o conceder lo que pidan 

sus opositores: lo que en realidad está anunciando el Presidente es que, utilizando 

los medios judiciales y fiscales y haciendo sentir todo el peso de las instituciones 

del Estado, va a obligar a que sus reformas tengan el número de votos suficientes 

para ser aprobadas en el Congreso. 

 

 

GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

El peritaje sobre la Línea 12 queda a deber 

Muy alta resultó la expectativa que se generó sobre el primer informe del peritaje 

externo de la consultora noruego-alemana DNV sobre el desplome de un tramo 

elevado de la Línea 12 del Metro que se dará a conocer hoy, si nos atenemos a lo 

que dice el documento, según fuentes que conocen su contenido. 

En efecto, como se filtró durante los últimos días, se atribuirá a una falla 

estructural de origen, ya que los pernos metálicos que eran cruciales para 

la solidez del viaducto –y que servían como base de toda la estructura– parecen 

haber fallado debido a la soldadura deficiente, falla grave que probablemente causó 

el derrumbe. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

DENTRO del priismo hay quienes se preguntan si el nombramiento del próximo 

dirigente nacional del PRI pasará por Atlacomulco, con Alfredo del Mazo como el 

gran elector. 

Y ES QUE los priistas saben que su balance de las elecciones no es el mejor, ya 

que casi todas las gubernaturas que ganó Morena se las arrebató al tricolor. Y si 

bien obtuvieron importantes posiciones, fue en alianza y no por sí mismos. 

 

EN CAMBIO las cuentas en el Estado de México les sonríen a los priistas, pues de 

tener sólo tres diputados federales, ganaron ahora 17; y de tener un solo legislador 

a nivel local, se dispararon hasta 23, con lo que consiguieron el control de la 

legislatura a contrapelo de lo ocurrido en el resto del país. ¿Será suficiente para que 

la próxima dirigencia nacional del PRI traiga un cierto sabor a chorizo mexiquense? 

Es pregunta pa' los diablos... y no de Toluca. 

 

 
SACAPUNTAS 

Los pone nerviosos  

Nos dicen que en la dirigencia del PRI levantaron la ceja ante el videomensaje que 

emitió su senador Miguel Ángel Osorio, en el que agradece a la militancia tricolor 

por su trabajo durante la reciente campaña política. Y es que, además, apapachó a 

los candidatos que no ganaron, porque hubo “falta de apoyo, de respaldo”. Hasta 

parecía líder del partido, comentaron.   

Fayad cierra filas 

Hablando de priistas, el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, levantó la mano para 

cerrar filas en torno al gobierno del presidente López Obrador, sobre todo para 

apoyar la reactivación económica. De hecho, convocó a “todos los mexicanos” y a 

los tres órdenes de gobierno a sumar esfuerzos para sacar adelante al país tras los 

estragos de la pandemia.  

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-06-16/op206675?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/16/sacapuntas-307065.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Insiste en la cabeza de Lorenzo 

No hay pierde. El Presidente de la República lo trae en la mira y antes que cualquier 

otra cosa quiere que ruede su cabeza. Sí, la del Consejero Presidente Lorenzo 

Córdova Vianello. 

Se la debe desde el 2006 –“cuando me robaron la Presidencia de la República”-, o 

al menos así lo cree Andrés Manuel López Obrador. Y no se lo perdona. 

Ni con el espléndido trabajo que realizó el Instituto Nacional Electoral (INE) en estas 

elecciones (el proceso electoral más grande y complejo de nuestra historia), se libra 

el Consejero Presidente del rencor presidencial. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Confianza absoluta. Nunca ha apostado por subirse al protagonismo, pues lo 

suyo es sumar, como lo hace desde hace varios años, al proyecto del 

presidente López Obrador. María Luisa Albores, secretaria del Medio Ambiente, es 

parte del poder femenino que rodea al primer mandatario, y una de sus más eficaces 

funcionarias. Su logro más reciente fue que Medio Ambiente instalara sistemas de 

potabilización en Vícam, Rahum y Tórim, Sonora. “Por justicia social y respeto a los 

derechos humanos, el agua llega al pueblo yaqui”, manifestó Albores. Sabe de lo 

que habla cuando se refiere a las carencias de los pueblos originarios. Resultados, 

sensibilidad política y compromiso, son su sello. Si todos tuvieran ese perfil… 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/6/16/insiste-en-la-cabeza-de-lorenzo-307096.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1454942
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Juego sucesorio adelantado 

Hasta 1987, el proceso de sucesión presidencial en México tuvo dos características 

fundamentales. 

La primera, que la decisión sobre quién se convertiría en candidato del partido del 

gobierno era, en exclusiva, del mandatario en turno. La segunda, que éste tenía 

interés en posponer el proceso lo más posible, porque, una vez consumado el 

destape, el poder comenzaba a cambiar de manos. 

 

 

LEO ZUCKERMANN 

Otra opción para AMLO: los cambios por la puerta de atrás 

Antes de la elección del seis de junio pasado, Morena y sus aliados no tenían 

mayoría calificada de dos terceras partes en el Senado para reformar la 

Constitución. Ante esta situación, algunas de sus propuestas, como la revocación 

de mandato, la tuvieron que negociar con la oposición para superar la aduana 

senatorial. Dicha reforma cambió sustancialmente de lo que el Presidente pretendía. 

Pero también implementaron otra forma de sacar adelante reformas sin tener que 

enmendar la Carta Magna: los cambios por la puerta de atrás. 

¿A qué me refiero? 

Muy sencillo. Aprobaban leyes secundarias con la mayoría absoluta que tenía 

Morena y sus aliados en ambas cámaras del Congreso, leyes que a todas luces 

contradecían la Constitución. No obstante, el Ejecutivo las promulgaba. Ni tardos ni 

perezosos, los órganos facultados para interponer una Acción de 

Inconstitucionalidad frente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 

procedían a demandar su invalidez por contradecir a la Carta Magna. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/juego-sucesorio-adelantado/1454935
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/otra-opcion-para-amlo-los-cambios-por-la-puerta-de-atras/1454936
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Lo que vi en Aguililla 

Se habla de una guerra de posiciones cuando en un conflicto armado los 

participantes buscan ir ganando al enemigo posiciones estratégicas, una tras otra, 

hasta obtener la victoria en el conflicto. Es también una guerra lenta, que inmoviliza 

y lleva al desgaste de todos los involucrados. 

Algo así es lo que pude ver en días pasados cuando visité Aguililla, en la Tierra 

Caliente michoacana. Explicar lo que ha sucedido y lo que está ocurriendo en 

Aguililla no es sencillo. Para ello habría que retrotraerse a demasiado tiempo atrás, 

y a la historia de una región que, siendo relativamente próspera, ha vivido 

demasiado en la marginalidad, basada en sus propias normas y grupos de control. 

Pero tratemos de explicar qué ha ocurrido en los dos últimos años. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

A su feligresía y a los más ricos 

Ayer le contaba del encuentro que el presidente López Obrador tuvo el jueves 

pasado con 43 de los hombres más ricos del país agrupados en el Consejo 

Mexicano de Negocios, entre los que se encontraban algunos de los que ha 

señalado como integrantes de la mafia del poder y que ahora ubica como grupos de 

interés y enemigos de su régimen. 

Pero estaba en modo conciliador, extraño, porque por la mañana rompía con las 

clases medias y después se ponía suave con el poder económico del país. Pero así 

es él, como se lo dije en una entrevista en 2011: uno desbocado en el templete, el 

del salón Tesorería incluido, y otro en esos encuentros en corto con el poder 

económico al que no repite, ni de lejos, los descalificativos que les endilga en sus 

sesiones matutinas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/lo-que-vi-en-aguililla/1454934
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/a-su-feligresia-y-a-los-mas-ricos
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/a-su-feligresia-y-a-los-mas-ricos
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que antes que parecer competitiva, convincente y ganadora, la alianza opositora 

“está a años luz de ser un Capitán América o un Supermán”, dice el senador 

panista Gustavo Madero, quien solo ve un Frankenstein “antialgo”, producto de 

meter en una licuadora a Marko Cortés, a Alejandro Moreno y a Jesús Zambrano, 

mezcla destinada al fracaso. Considera al PRI “chiquito” y al PRD “nada”. 

Que elegido en 2014 para un periodo de nueve años en el INE, el consejero José 

Roberto Ruiz Saldaña ya no guardó las formas y se destapó en Facebook como 

candidato a la rectoría de la Universidad Veracruzana, sin renunciar a su encargo 

actual y con un hándicap en contra: no cumple con los cinco años de docencia o 

investigación que se requieren. Sus detractores cuestionan además que no 

renuncie al sueldo y que se haya ostentado como profesor de aquella casa de 

estudios, donde literalmente nadie lo conoce, por lo que creen que es más bien una 

jugada de la mano del gobernador Cuitláhuac García. 

 

CARLOS PUIG 

Lo que la tecnología no vio en Cocula 

En febrero de 2017, mi compañero Rubén Mosso publicó aquí que en 2016 la 

Procuraduría General de la República había gastado 601 mil pesos en la utilización 

del sistema Lidar para buscar en zonas de Guerrero a los 43 normalistas de 

Ayotzinapa. “Los titulares de la PGR y de la Secretaría de Gobernación, Ricardo 

Cervantes Andrade y Miguel Ángel Osorio Chong —escribió Mosso— se 

comprometieron ante los padres de los estudiantes desaparecidos y que no 

escatimarán recursos para financiar las investigaciones con tecnología Lidar.  

El Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes, el Centro de Derechos 

Humanos Miguel Agustín Pro Juárez y el Equipo Argentino de Antropología 

Forense solicitaron a la PGR que usara el sistema Lidar, que sirve para 

levantamiento topográfico de edificios, rocas, superficies, basado en tecnología 

láser emisor-receptor, con el propósito de identificar puntos de interés de posible 

localización de inhumaciones clandestinas”. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1037
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1037
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/lo-que-la-tecnologia-no-vio-en-cocula
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/lo-que-la-tecnologia-no-vio-en-cocula
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Algo sobre el futurismo mexicano 

Llamamos futurismo al chismoso deporte mexicano de especular sobre quién será 

el próximo presidente del país. 

Es una costumbre especulativa sembrada en las épocas de la hegemonía del PRI, 

cuando era imposible pensar que sería presidente quien no fuera candidato del PRI, 

al cual elegía solitariamente el presidente de la República. 

 

CARLOS MARIN 

Lo “nuevo” es… ¡la “verdad histórica”! 

Irresponsables y facciosos, el fiscal del caso y el abogado de los padres de Los 43, 

Omar Gómez Trejo y Vidulfo Rosales, confirman lo ya sabido en vez de admitir que 

sus “hallazgos” ratifican la aborrecida pero invariable “verdad histórica”. 

Con ridículos “avances” pretenden seguir timando, ahora con otro fragmento del 

esqueleto de uno de los asesinados dizque hallado fuera del muladar, con la 

corroboración “al 99.999 por ciento” de la identidad de Jhosivani Guerrero de la 

Cruz, de lo que desde septiembre de 2015 informó la ex procuradora Arely Gómez 

sobre otro del vertedero. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Se ‘pisan callos’ en coalición Va por México 

Cuentan diputados federales de la coalición opositora que no cayó nada bien entre 

panistas y priistas una ‘sugerencia’ que hizo el PRD de independizar los poderes 

judiciales de las 32 entidades, señala Confidencial. 

A pesar de que el lunes aseguró que se reuniría con gobernadores electos hasta 

que terminara de calificarse la elección, el presidente López Obrador se desdijo y 

abrió las puertas de Palacio Nacional a Alfonso Durazo –que casi era de la casa 

cuando fue secretario de Seguridad– y a Layda Sansores, ganadores de las 

elecciones en Sonora y Campeche con las siglas de Morena. Todavía no toman 

posesión, ¿y ya irían de pedinches? 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/algo-sobre-el-futurismo-mexicano
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/algo-sobre-el-futurismo-mexicano
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-nuevo-es-la-verdad-historica
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-nuevo-es-la-verdad-historica
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/15/se-pisan-callos-en-coalicion-va-por-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/06/15/se-pisan-callos-en-coalicion-va-por-mexico/
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ENRIQUE QUINTANA 

AMLO, el dólar y… las gracias al gobernador del Banxico 

En la reunión que el presidente de la República tuvo con los integrantes del Consejo 

Mexicano de Negocios hace una semana volvió a salir el tema del dólar. 

López Obrador considera que la estabilidad del tipo de cambio es una de las 

expresiones de éxito de su política económica. 

 

DARÍO CELIS 

Con desabasto sin control, la 4T reconoce su fracaso 

La Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), tiene 

prácticamente un pie fuera del gobierno. Aquí otro indicio de que Andrés Manuel 

López Obrador empieza a dar golpes de timón. 

La agencia que tiene como directora ejecutiva a Grete Faremo está siendo 

desplazada ya de la compra de medicamentos e insumos para la salud, tras su 

desastrosa gestión que se refleja ya en un desabasto. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Homenaje al Doctor Muerte 

Para el ego del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, cara y voz de la 

pandemia del coronavirus, la defensa que hizo de su trabajo el presidente Andrés 

Manuel López Obrador debe haber sido como endorfinas y alfombra roja para una 

salida honorable ante un pésimo trabajo.  

Casi 17 meses de haber estar bajo el reflector nacional, que lo llevó de ser un 

funcionario degradado en 2009 por su mal manejo de la crisis del AH1N1, a una 

figura mediática y atractiva por su articulación sobre temas complejos, que lo llevó 

a ser considerado incluso como un potencial aspirante a la candidatura presidencial, 

llegaron a su fin. Lo que sube rápido, baja rápido. Y López-Gatell, que siempre fue 

un fusible, se volvió prescindible. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/16/amlo-el-dolar-y-las-gracias-al-gobernador-del-banxico/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/06/16/amlo-el-dolar-y-las-gracias-al-gobernador-del-banxico/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/16/con-desabasto-sin-control-la-4t-reconoce-su-fracaso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/06/16/con-desabasto-sin-control-la-4t-reconoce-su-fracaso/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/15/homenaje-al-doctor-muerte/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/06/15/homenaje-al-doctor-muerte/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/
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SALVADOR CAMARENA 

Los motivos de Ramírez de la O 

Los motivos que llevaron a Rogelio Ramírez de la O a aceptarle a Andrés Manuel 

López Obrador la Secretaría de Hacienda no son públicos. El porqué un economista 

con prestigio quiere someterse a la trituradora de voluntades que es este gobierno 

provoca todo tipo de conjeturas. El nombramiento será una buena noticia para los 

mexicanos si y sólo si corre distinta suerte de quienes le antecedieron en el cargo: 

si logra no ser anulado por el Presidente de la República. 

López Obrador tiene un Plan Nacional de Desarrollo que fue desdeñado por los 

expertos en finanzas. La retórica de ese texto no sólo constituye una ruptura con la 

ortodoxia de lo que solían ser esos documentos oficiales, sino que es la calca del 

discurso de las mañaneras. Pero es EL Plan Nacional de Desarrollo que el 

Presidente quiere y no negocia al respecto. 

 

 

ROBERTO AGUILAR 

Momento corporativo | Banxico, las preocupaciones de los especialistas 

En un amplio reporte sobre la economía de América Latina, la correduría 

internacional UBS dedicó un capítulo sobre México que tituló “Recalibración de la 

política monetaria y el crecimiento”, donde trató de descifrar el futuro de las 

decisiones monetarias. Sobre los cambios propuestos en el Banco de México, UBS 

explicó que sus principales preocupaciones son la pérdida de experiencia en política 

monetaria en la Junta de Gobierno con la próxima salida de Alejandro Díaz de León 

a quien calificó como un veterano en el banco central; además cuestionó la 

capacidad del todavía titular de la Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera, para 

defender la independencia del Banco de México a las presiones políticas, y citó 

como ejemplo el rechazo de Alejandro Díaz de León a la baja de los salarios de los 

empleados del instituto central y la transferencia anticipada de remanentes 

cambiarios que al final de cuentas fueron inexisistentes.  

Explicó que con la propuesta anticipada del cambio se especuló que Alejandro Díaz 

de León podría renunciar antes de diciembre, su fecha oficial de salida, escenario 

que UBS descartó. Además sería factible que el gobernador saliente impulse un 

aumento de la tasa de referencia, y que se inclinaría por el endurecimiento de la 

política ante el comportamiento de la inflación. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/15/los-motivos-de-ramirez-de-la-o/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2021/06/15/los-motivos-de-ramirez-de-la-o/
https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-banxico-las-preocupaciones-de-los-especialistas-6849110.html
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Pepe Grillo 

Traje a la medida 

El resultado de la elección expandió el poder territorial del presidente y su partido, 

Morena, pero limitó su presencia en la Cámara de Diputados. 

Ante esto, con la mira puesta en la próxima elección, la 4T va por una reforma 

electoral que elimine a los legisladores plurinominales, de modo que el dominio 

territorial de Morena sea el que marque la pauta con los diputados de mayoría. 

 

 

Federico Arreola 

Que dice el Financial Times que la AMLOeconomics sí funciona 

Por relevante que sea el periodista de Univisión Jorge Ramos, que lo es sin duda, 

no tiene la autoridad ni la influencia —en el mundo de los negocios globales— de 

un editor del Financial Times. 

Entiendo que Andrés Manuel haya destacado en una de sus mañaneras lo que 

Ramos respondió a otro extraordinario periodista, León Krauze: que México no es 

ni será una dictadura como la venezolana. 

 

 

Rozones 

Del Mazo con candidatos ganadores 

 Y el que también tuvo una reunión con candidatos ganadores del PRI en su entidad 

fue el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, quien ayer recibió a 17 

abanderados a diputados federales, 23 a legisladores locales y 45 a presidentes 

municipales que se alzaron con el triunfo en los comicios del pasado 6 de junio.  

En el encuentro, el mandatario les recordó que hace tres años sólo se ganaron tres 

distritos federales y uno local. Así que los resultados actuales dan cuenta de que el 

priismo del Edomex está reposicionado y puesto para trabajar rumbo al 2023.  

 

https://www.cronica.com.mx/notas-traje_a_la_medida-1191528-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-que-dice-el-financial-times-que-la-amloeconomics-si-funciona/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/mazo-candidatos-ganadores-439102
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Javier Solórzano 

Le andan adelantando el futuro 

Pareciera que desde que se intensificaron las denuncias contra Félix Salgado 

Macedonio algo se rompió en el gobierno. Si nos atenemos a las diferentes 

versiones todo confluye en dos ámbitos: denuncias en contra del senador y algo 

que tiene cara como de “fuego amigo”. 

El Presidente está en vías de enfrentar en los próximos tres años una gestión 

trompicada y en algún sentido incierta. Uno de los problemas que tiene es que no 

hace acuse de recibo de un conjunto de situaciones que se están presentando en 

el país y en el  entorno de su propio gobierno. 

 

Bibiana Belsasso 

Aman a los poco educados 

Nos han parecido escandalosas las declaraciones del Presidente López Obrador, 

cuando asegura que las clases medias son “aspiracionistas (sic), egoístas y con el 

deseo de triunfar a toda costa. Son individualistas, le dan la espalda al prójimo, 

apoyan a partidos corruptos”. 

Y sobre todo, arremete contra aquellos que tienen licenciaturas o maestrías. 

 

Arturo Damm 

Inflación 

La inflación es, o permitida, o causada, por los bancos centrales. El ejemplo que 

puse en el anterior Pesos y Contrapesos tiene que ver con la primera posibilidad. 

Supuse que el precio de A es $10, el de B $20, el de C $30; que el precio promedio 

(que usé en lugar del índice de precios), es $20; que la cantidad de dinero es 60 

pesos, suficiente para comprar A, B y C a los precios señalados. Luego supuse que 

aumenta el precio de A de $10 a $15, y que el banco central aumenta la cantidad 

de dinero de 60 a 65 pesos, por lo que hay dinero suficiente para comprar A a $15, 

B a $20 y C a $30, siendo ahora el precio promedio $21.67, lo cual da como 

resultado una inflación del 8.35 por ciento. 

El aumento en el precio de A (que puede deberse, por ejemplo, a un incremento en 

su costo de producción), genera una presión inflacionaria, que se convierte en 

inflación si, y solo si, el banco central aumenta la cantidad de dinero de 60 a 65 

pesos.  

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/le-andan-adelantando-futuro-439103
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/aman-educados-439074
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/inflacion-439086
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¿Será? 

A ver, que le digan algo 

José Roberto Ruiz Saldaña, uno de los consejeros del INE que vota con la 4T y 

exjefe de Sergio Gutiérrez, representante de Morena ante el órgano electoral, ya 

está buscando chamba, y eso que su responsabilidad termina en 2023. Pensando 

que no le van a reclamar sus amigos en el poder, sin renunciar a su cargo y con un 

sueldo superior al del presidente López Obrador, ya levantó la mano como aspirante 

a la rectoría de la Universidad Veracruzana. ¿Arrancará campaña desde su actual 

cargo? ¿Será? 

 

 

Dinero 

No pasó una hora de que el presidente López Obrador anunciara que enviará al 

Congreso de la Unión tres iniciativas de reforma constitucional –una electoral, otra 

energética y una más en materia de seguridad– cuando ya se estaba levantando en 

contra el vocerío de siempre. No dicen, sin embargo, que los partidos de oposición 

tuvieron la oportunidad de descarrilar las iniciativas, derrotando a Morena en las 

elecciones del pasado 6 de junio, pero no recibieron el suficiente respaldo 

ciudadano. Morena conservó la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados y tiene 

a su alcance conseguir la mayoría calificada mediante el voto de diputados de otros 

partidos.  

Así que, vencida la oposición, el presidente López Obrador siente que cuenta con 

apoyo suficiente del electorado para sacar adelante sus tres reformas 

constitucionales. La primera, según explicó, será para fortalecer a la Comisión 

Federal de Electricidad; la legislación de primer nivel ya fue aprobada, pero se 

encuentra suspendida por jueces federales. Luego, la electoral, pretende cambiar 

el rostro y la estructura del Instituto Nacional Electoral, a la vez que bajar el numero 

de diputados, eliminando los 200 plurinominales y el costo de las elecciones. (Si, 

Lorenzo y Ciro quedarían fuera). Y por último, el cambio en materia de seguridad, 

cuyo fin será incorporar a la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 

Nacional. Por supuesto, las modificaciones constitucionales también admiten 

recursos de inconformidad en México y el extranjero.  

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/06/16/a-ver-que-le-digan-algo/
https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/opinion/006o1eco
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Astillero 

Especializado en ser el más joven ocupante de diversos cargos públicos, Manuel 

Velasco Coello es un político a la vieja usanza, pleno de vicios y estilos de la escuela 

tradicional, acostumbrado al despilfarro, la frivolidad y la muy 

indicativa irregularidad en el manejo de los fondos públicos. 

Militante directivo del negocio de las cuatro mentiras, el Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM), Velasco, llamado El Güero, cumplió desde la gubernatura de 

Chiapas un papel de enlace entre el peñanietismo priísta y el agigantamiento 

electoral del obradorismo morenista en 2018. Uno de sus operadores directos, 

David León Romero, está incluso acusado de entregar fondos a Pío López Obrador, 

según una apaciguadora videograbación difundida por los mismos verdes en un 

momento de tensión entre Palacio Nacional y el ex presidente priísta de origen 

mexiquense. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

México-EU: avances y pendientes 

Ayer por la mañana, en la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores en esta 

capital, el secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro 

Mayorkas, se reunió con funcionarios mexicanos de alto nivel para tratar asuntos 

fronterizos, de migración, seguridad y economía. Los anfitriones fueron, además del 

canciller Marcelo Ebrard, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa 

Icela Rodríguez, y el comisionado del Instituto Nacional de Migración, Francisco 

Garduño, así como representantes de la Guardia Nacional y las secretarías de la 

Defensa Nacional y de Marina. Posteriormente, el visitante se trasladó a Palacio 

Nacional, donde sostuvo una reunión de trabajo con el secretario de Hacienda, 

Arturo Herrera, y por último conversó con el fiscal general, Alejandro Gertz Manero. 

https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/06/16/edito

